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一、书法重法才有法
汉字是中华民族记录语言的一种

书面符号形式，不同书写者在书写记
录的过程中表现出不同的个性，逐渐
有了书写美观的要求，并发展成一门
艺术。今天我们学习书法，需要不断
汲取前人之长。学习书法之“法”，也
就是书写的方法，最重要的在于掌握
各种书体内在的书写规律，而不在于
学习哪种书体。但对于初学者来讲，
笔者认为从楷书入手比较适合。现在
书写汉字基本上都是横向排列，也就
是从左向右书写，楷书结构呈长方形，
瘦长一点儿的形体结构比较适合这种
排列方式。另外，楷书的笔画多为斜
向，比较丰富多样，既适合右手执笔的
日常实用书写，又有一定的审美价
值。也有人建议学隶书，但隶书一般
都是扁状的，不适合实际书写中的横
向排列方式，因此从实用角度讲不如
楷书。篆书不用说，它是古文字，更不
适合于日常应用。行书、草书也不是
初学者所能驾驭的。因此从学习楷书
之法入手，既能掌握汉字结字的方法，
提高实用书写能力，又能增强艺术审
美水平。然而楷书又有多家多派，仅
仅大家熟知的欧、颜、柳、赵便风格迥
异，那么选择哪一家学习呢？启功曾
说：“写字的种种方法，在每个书法家
的手上，都互有不同。可以下一个断
语说：从执笔到流派，各种各样的方法
和标准，只有彼此的异同，没有正确
与否的问题。也就没有必须用什么方
法和必须学哪一体的问题了。简洁说
各家有各家的心得，各人有各人的窍
门。”沈尹默也说：“不能死守定法，
要在合乎法则的基础上有所变易，有
所活用。有定而又无定，书法妙用，
也就在于此。”他们所说的“心得”

“ 窍 门 ”“ 字 理 ” 等 就 是 书 法 之
“法”，是灵活的方法，不是僵化的死
法子。不论什么“法”，关键在学以
致用。从这个角度看待书写，就不能
为了美观而美观，否则妨碍了书写的
速度和思想的及时表达，便成了本末
倒置。也有人为了追求个人所谓的

“美”，脱离传统的“法”而写些不受
欢迎的字体，更是南辕北辙。“法”在哪
里？就在传统经典法帖之中。这些经
过历史传承的法帖都是用毛笔书写
的，所以学习书法从毛笔字入手，练习
一段时间，硬笔字同样会有一定的进
步。因此，同样的时间精力，学习毛笔
字可谓事半功倍。对这个问题认识到
位，才能够为后面的学习提供一个准
确的方向。

二、结构准确最有效
不同人的面貌各异，也有高矮胖

瘦的不同，但人体基本骨架都是一样
的。字也如此，字的骨架就是结构。
如何掌握字的结构呢？前人曾介绍过
很多方法，笔者认为关键在于准确
性。书法练习就是在正确轨道上的不
断重复，没有准确性的练习就是乱
写。启功曾根据实践经验，介绍过一
个初学书法的三步走方法：第一步，把
原字基本的骨架用一根单线勾出来，
注意要在笔画中间画，这是深入具体
观察例字继而熟悉描摹的一步。第二
步，依据这个单勾的字形，对照原字把
笔画还原出来，尤其要注意笔画的粗细
肥瘦，这也是结构的重要部分。第三
步，对照原字进行比较，找出存在的差
距，然后改进。这三个步骤看似笨拙，
实则是对汉字精准的解剖，耐心下来多
做几次，慢慢就会达到理想的效果，的
确是事半功倍。有人说练习书法就是
要多写，这种观点对不对呢？笔者认
为，在准确的前提下进行重复训练以至
达到熟练，才是有效的。学习书法当
然要下功夫，但需要强调的是，功夫不
在时间久、数量多，而在准确。对初学
者而言，结构准确尤为重要。否则，写
得越多，反而把自身的毛病强化得越
深，之后再想学好反而不能了。

三、下笔准确见笔力
书法是有性格、有精神的，像一个

活生生的人。古人形容的“力透纸背”
“入木三分”以及“屋漏痕”“折钗股”
“锥画沙”“印印泥”等，指的都是笔
力。梁启超说：“写字完全仗笔力，笔
力的有无，断定字的好坏，而笔力的有
无，一写下去，立刻可以看出来。”启功
也认为：笔画的“有力”，是由于它的轨
道准确，给看者以“有力”的感觉，如果
下笔、行笔时指、腕、肘、臂等任何一处
有意识地去用了力，那些地方必然僵
化，而写不出美观的“力感”。那么，如
何看上去不费力而表现出力感呢？关
键在下笔的“下”字，力是从上往下注

于笔端的。在使用高桌椅前，古人多
席地而坐，书写过程中左手拿着纸卷，
右手握笔书写，书者的肘与腕都没有
着落的地方，所以毛笔在空中运动，可
以前后左右、上下提按运动。有了高
桌椅之后，肘部和手腕自然就贴着桌
案，于是就有了悬肘悬腕的要求。悬
腕书写，笔的提按便灵活了，有了上下
的劲儿，笔从上面落到纸上，笔力也从
上面杀进纸去，达到所谓“力透纸背”
的感觉，立体感油然而生。知道这个
道理，在书写的过程中，不管肘腕是否
贴着桌案，执笔的手指和手腕不要死
死不动，就不会僵化，写出的字就灵
活。手指执笔有松紧，手指与手腕关
联，手腕又和肘臂紧密相连，三者的灵
活度需要协调。如果枕腕，手指应该
执笔灵活，让笔保持一定的活动范围，
运笔必然灵活。如果悬腕悬肘，手腕
足够灵活，手指就需要紧致一些，以便
抓稳笔杆，这样笔锋才能控得准。所
以，笔下有力是一种感觉，是在正确书
写方法下自然表现出来的书势，这种
势要遵循一定的法则，但它是活的法
则，无论软笔还是硬笔都是这个道
理。清代蒋和《书法正宗》说：“字无一
笔可以不用力，无一法可以不用力，即
牵丝使转亦皆有力。力注笔尖而以和
平出之，如善舞竿者，神注竿头；善用
枪者，力在枪尖也。”力注笔尖，也正是
一“下”字之意，力量集于线条之中，就
是这个道理。

四、准确之法在合理
汉字成熟之后，不论是什么体，其

点画作为基本的构成元素是不能随便
增删的，否则就失去了汉字的根本作
用。从这个层面上讲，汉字的书写有
相对固定的程式化要求，这也就是书
法作为一门传统艺术形式的特殊性。
如果脱离了这个，可能就没有书法，或
者任何随便的书写都可以变成书法，
这都是不现实的。从古至今，这种程
式化的形式不断传承下来，形成了一
套基本的法则。许多书家的书法风格
不同，各家有各家的心得，各人有各
人的窍门，只有彼此的异同，没有正
确与否的问题，学习书法不在于学习
哪一家，而在于学到其中的道理。如
果用汉字写出书法作品，就要把不同
的字组合到一起，必然涉及搭配的问
题。如何搭配，涉及一个字理的问
题。要掌握这个字理，必须从前人的
书写经验中寻求，要经过对法帖的认
真观察以及学习过程中的积极思考逐
渐体悟。

宋代姜夔说：“一字之体，率有多
变，有起有应，如此起者，当如此应，各
有义理。右军书‘羲之’字、‘当’字、

‘得’字、‘深’字、‘慰’字最多，多至数十
字，无有同者，而未尝不同也，可谓所
欲不逾矩矣。”这段话中所说的“义理”，
当为结字变化之理。因为每个字的结
构虽然是相对固定的，但字与字的组合
是随机的，从书写的前后顺序来论，前
一个字写完，必然影响下一个字；前一
行字写完，必然影响下一行字。必须
随时调整字势，把握字态，使行气贯
通。学习书法最重要的在于掌握这个
书理，如果不能悟出“万殊一贯”之理，
下笔必然茫然失措、不知所以。

启功曾对神龙本《兰亭序》做过分
析：“还有两个字，即‘每’字原来只写
个‘一’字，大约是因与下句‘一契’的

‘一’字太近，嫌其重复，改为‘每’字，
这里‘每’字的一大横，与上下文各字
一律是重墨，而‘每’的部分却全是淡
笔，表现了改写的程序。还有‘齐’

‘殇’二字一律是横放的间架，也全是
重墨所写，中间夹了一个‘彭’字，笔势
比较收缩，墨色也较湿、较淡，可知是
最初没有想好这里用什么字，空了一
格，及至下文写完，又回来补上这‘彭’
字。从这两个字的修改，可以多知道
些王羲之当时起草构思和修辞的情
况。”我们看到，启功先生从神龙本墨
色的浓淡变化中看出原作酝酿修改的
过程，透过这两处的修改，也可以得到
左右两行中相同字的处理方式，以及
一行中上下字的收放关系的处理手
法，也就是配搭的方法，这样的道理对
于书法创作很有意义。

客观来讲，每一个时代有每一个
时代的特征，以今人之条件书写今人
之字，必然带有这个时代的特征。学
习书法，无论软笔还是硬笔，需要多
看、会看字帖，同时要多临、会临字帖，
无论墨迹还是碑帖，重在见识，擅长分
析，准确判读，善于学习，才能最终化
为己有，成为笔下鲜活的形象。

（作者单位系中国劳动关系学院）

书法有法 准确为要
——关于书法学习的几点思考

程仲霖

⦾大家谈美

对于中国的文化和审美而言，
书法是一个富有象征意味的存在，
在绵长的历史中，它以平易又高贵
的姿态，塑造着中国人的审美趣
味、影响着中国人文化人格的塑
造。在回望我们中华优秀传统文化
时，回望书法与中国人极其隐秘的
文化呼应时，我们必须思考：书法
对于当代的中国人意味着什么？在
世界文化的视野中审视，书法又意
味着什么？

为此，本报记者专访中国书法
家协会理事、北京语言大学中国书
法国际传播研究院院长、中国书法
篆刻研究所所长朱天曙教授，围绕
当前中国书法发展和书法创作等相
关问题展开对谈。

重视中国书法的
“审美融通”

文化周末：前几年您在上海人
民出版社出版了 《书法答问》 一
书，讨论中国书法的技法和审美问
题。这是根据您近年来在各所高校
的讲课实录整理而成，请您谈谈写
这本书的初衷。

朱天曙：在我的大学书法教学
过程中，常常有中国学生和海外留
学生提出和书法有关的这样或那样
的问题，有的问题是常识，有的则
比较个性化。如何让学书者了解学
习书法的一些共性问题？我想起清
代以来“答问”式的教学传统，如
张之洞的 《书目答问》，章太炎

《小学答问》 等，决定出版一本
《书法答问》，主要讨论中国书法临
摹和创作的基本问题，帮助学书者
了解中国书法的基本笔法和艺术审
美。这本书是为初学者写的，也是
为书法专业入门者写的，从浅到
深，从技法到审美，再到个人的艺
术实践经验，都在其中了。书法的
独特性首先在于其笔法和审美，我
一直说，没有笔法和审美，就没有
中国书法。在艺术专业教学和大众
美育教育中，我们要重视中国书
法。

文化周末：您是 20 世纪 70 年
代书家中富有影响的学院派代表人
物，兼创作和研究两长，书、画、
印皆通。这条研究和创作“一体
化”的道路对您意味着什么？对中
国书法的习得又有何裨益？

朱天曙：书法研究应该由有书
写实践经验的人来做。只有这样，
才能把许多艺术创作中的问题说清
楚。我本身是书、画、印的创作
者，在实践中经常遇到一些问题，
通过学习和研究，搞清楚了，把这
些认识记录下来，和同道分享，这
是很愉快的事情。没有实践经验的
人如果要做书法研究，必然有许多
实践上的盲点，要研究好，必须加
强对创作本身的体验。我的书法研
究始终和创作、教学密切联系在一
起，它们之间都是相辅相成、密不
可分的。

书法的“人文”品格
应该提升

文化周末：您多次在文章中提

到，中国书法具有四种品格，即技
术品格、审美品格、人文品格和哲
学品格。请具体谈谈您的理解。

朱天曙：针对人们对书法的各
种各样的看法，我总结出中国书法
的技术、审美、人文和哲学的“四
大品格”。中国书法的技术品格和
审美品格是形式内容，人文品格和
哲学品格是精神内容。我们学习书
法，首先要学习它的形式内容，提
升书法的技术品格和审美品格，当
代书法创作首先要提升的就是这
两重品格。在此基础上，融通人
文品格和哲学品格，增加创作的
高度和厚度，加强艺术和学问上的
综合修养，并切实地运用到当代书
法创作中，渐而达到“圆融神明”
的境界。这是我们在学习书法时
应当不懈思考和总结的。现在的
书法创作很多为技术书写，很多
人技术上是没问题的，用笔的方
法 、 作 品 的 布 局 ， 都 已 经 很 好
了，但书写仍然停留在技术层面，
缺少人文品格。在这个书法普遍职
业化的时代，我们要学会独立思
考，在技术品格之外努力提升书法
的审美品格、人文品格和哲学品
格。今天，“人文”的属性在各艺
术门类中都在消解，中国书法艺术
必须坚守这一属性，倡导人文和艺
术的有机结合，注重中国书法的整
体审美品位的提升。

文化周末：中国人常常会说
“字如其人”，习惯将艺术风格与
人格关联起来，我们应该如何理
解？

朱天曙：任何一门艺术归根结
底都是人的创造，在本质上都是人
的精神映现。书法作为人格精神象
征的一种艺术，这种“象征意味”
是抽象的。人们谈起书法，多由书
法而论其人品，或从人品再论书
法，唐代的颜真卿是个典型。宋代
著名学者欧阳修在他的 《集古录》
里曾以“鲁公忠义之节，明若日
月，而坚若金石，自可以光后世传
无穷，不待其书然后不朽”来评论
颜真卿其人其书。欧阳修先说他的
忠义，再提他的书法，重视人品
与书法的关系。欧阳修之后有个
书论家叫朱长文，写过一本书，
叫 《续书断》，更是强调由“人”
而论“书”，说颜真卿“刚毅雄
特，体严法备，如忠臣义士，正
色立朝，临大节而不可夺也”，因
而定颜真卿书法为“神品”，强调
了人与书的关系。宋代的苏东坡、
黄庭坚也从颜真卿的书法论述其
人，苏东坡说看颜真卿的书法“未
尝不想见其风采”，多形象啊。黄
庭坚也说，“我思鲁公英气，如对
生面”，这突出了颜真卿书法的人
格魅力。

对颜真卿的论述，很大程度上
是基于道德和政治意义的，但传统

“书如其人”的含义不仅限于此。
“书者，如也”这个说法最初见于
东汉许慎关于文字的讨论：“仓颉
之初作书，盖依类象形，故谓之
文；其后形声相益，即谓之字。文
者，物象之本；字者，言孳乳而浸
多也。著于竹帛谓之书，书者，如
也。”“书如其人”这个说法，是清
代的刘熙载总结的。中国古代以自
然物象论书法的理论主要盛行于魏

晋六朝，唐宋以后这方面的理论越
来越少。汉代的扬雄说：“言，心
声 也 ； 书 ， 心 画 也 。” 其 中 的

“书”原来指书面语，后来转而指
书法，演化为书家个人品质与书法
艺术风格的密切联系。到了汉末，
崔瑗的 《草书势》 和赵壹的 《非草
书》 中便出现了书法表现情感、强
调天资的观点。这一时期中国的书
法开始“自觉化”了，看重书法的
人格象征，以后逐渐扩展到人品与
书品的内在关联，以及深入到书法
点画技法的精神内涵。“书如其
人”的本质，是把“自然物象”与

“人格象征”结合起来，构成了以
“人”为核心的内容。这种人格象
征并不是书法的点画、结字、章法
本身所具有的，也不局限于道德、
政治方面的评价，而是基于书家自
身特殊精神气质赋予书法的一种联
想，使书法具有了特殊的精神品
质，通过“艺术象征”对创作者生
出直观抽象的感悟。

“艺中之艺”的中国
书法走向世界

文化周末：美国学者福开森曾
说：“中国的一切艺术，都是中国
书法的延长。”书法在中国艺术中
有如此重要的地位吗？

朱天曙：这句话我是赞同的。
从某种意义上说，中国的一切艺术
都是书法的延展。中国书画重笔
法，所有的艺术形态都是通过线来
表达的，是抽象的、写意的。线就
是一种生命力的写照，能超越具体
的外形。并不是画什么就要像什
么，就是什么，在纸上构成对象的
通常只是一根线，线是抽象的、纯
粹的。中国人往往由书画的留白中
产生许多联想，作者的个性也可以
从作品中加以推断。

中国的绘画、篆刻，都和书法
紧密地联系在一起。中国传统绘
画讲究用笔，而书法最重用笔，
在水墨写意画中，处处可见书法的
用笔。如吴昌硕和齐白石的画，点
画的流转和书法的精气神是高度
一致的，书与画的用笔有丰富的
内在联系。中国画的魅力，与书
法相辅相成。篆刻也是这样，这
门艺术得名于它最早的形态：把
篆书写在石头上，再根据笔画刊
刻。书法在石材上的立体呈现，
就是篆刻。

书法的抽象性创造了韵律，给
其他艺术以启发，这一特性使其在
中国艺术中有着独特的地位。1998
年，巴黎举行中国书法大展。当时
法国的总统希拉克表达了一个很有
意思的观点：中国书法是“艺中之
艺”，艺术当中的艺术，“祖祖辈
辈，它一直是一个民族的记忆”。
我觉得这个表述是很恰当的。艺术
需要“融通”。“融通”正是中国艺
术的传统之一。

文化周末：今天我们往往将书
法视作一种纯粹的艺术审美，在中
国古代，书法是读书人日常生活的
一部分。书法社会功能的改变，是
否也改变了中国人对于书法的审美？

朱天曙：古人的书法创作既有
艺术的一面，也有生活的一面。毛

笔书写是古代文人日常生活的一部
分，比如王羲之的帖，很多是书信
和便条。但汉字书写成为一种供人
欣赏的艺术，在汉末魏晋时期就已
经开始了。赵壹的 《非草书》 描写
了当时人们喜欢草书的情况，那时
候，人们已经把书法看作“艺术”
了。现在的书法已经失去了个人日
常生活中的实用价值，变成了一种

“向外”的社会行为，常常会迎合
潮流，失去自我，风格雷同，这是
我们要警惕的。我相信中国有一批
优秀的艺术家，将艺术审美和人文
修养相结合。

文化周末：您如何理解书法中
的“创作”和“创新”？

朱天曙：“创作”和“创新”
并不是完全相同的概念。创新不能
割裂文化的内在延续性，真正的创
新，既指向现在，同时又指向过去
和未来——也就是说，创新既是优
秀传统精神的继承和发扬，又是
当代精神的凝结和体现，同时也
启发着未来新的艺术精神的萌动
和发生。创新本身也必须具备可
持续性。因此，创新又有一个总
的要求，即为人所理解。仅仅追求

“新”，并不是创作的本质。书法创
作应当有创新的意识和胆量，但
最好的创新之路首先是全面、深
入地了解和把握传统的“共性”。
对学习书法的人来说，继承传统
是第一位的，创新是继承后的厚
积薄发，“入古出新”是书法创新
的必由之路。不同书家有自己的
艺术追求，我学行书、草书是帖
学 的 路 子 ， 学 篆 隶 是 碑 学 的 路
子，时间长了，在行书的创作中也
常常会有篆隶的“胎记”。我是主
张碑帖融合的，但问题是怎样融
合，融合得有没有道理，好看不好
看？这些我一直在思考。纯帖学、
纯碑学也挺好，关键是在作品中要
把“味”做足，品位与趣味要好、
要正。

文化周末：您所在的北京语言
大学中国书法国际传播研究院为推
动中国书法“走出去”做了大量的
工作，也培养了一批优秀的书法专
业人才。您能否介绍一下？

朱天曙：北语是教育部直属的
一所以国际中文教育和中国文化传
播为特色的国际型大学，特色鲜
明。“书法”既是国际中文教育的
重要内容，也是中国文化国际传播
的重要载体。2018 年，中国书法
国际传播研究院在北语成立，宗旨
就是“研究中国书法，闳通文化视
野，促进国际传播”。研究院成立
以来，在崔希亮院长的带领下，先
后在德国、奥地利、日本等地做了
学术研讨会、名家讲坛和艺术展
览，出版了专业杂志和一系列法帖
手卷等经典作品，为中国书法在海
外的传播做了具体可行的工作。我
们已经培养了三四十位书法专业的
硕士和博士研究生，其中包括海外
研究生，从事书法相关的专业研
究，已经有一定的规模。我们将发
挥北语“国际性”的特色，把我们
在书法创作和研究上的成果不断地
介绍到海外，增强以“书法”为中
国文化特色的国际影响力，让全世
界更多的人热爱中国汉字、中国艺
术和中国传统文化。

书法：融通的艺术
——对话书法家朱天曙

本报记者 张树伟
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